

Fina Carpena-Méndez (Oregon State University, EEUU)

Juventudes nahuas transnacionales: movilidades, saberes e identidades juveniles en México rural.

La migración transnacional de comunidades nahuas de Puebla, México, que hasta la década de los 1990s se habían dedicado principalmente a la agricultura de subsistencia, se fue configurando como un proceso juvenil. Los jóvenes tomaron el liderazgo de un proceso migratorio circular a los EEUU, basándose en formas de auto-organización en bandas juveniles, que facilitaron tanto la recepción en Filadelfia como el regreso periódico y la reinscripción en la vida social de sus comunidades de origen. Este trabajo aborda la diversidad de trayectorias juveniles asociadas a nuevos procesos de diferenciación social y a la posibilidad de dar sentido a sus experiencias transculturales y transnacionales. Se enfoca en los procesos de aprendizaje, manejo de distintos órdenes de experiencia, traducción, imbricación y recreación de conocimientos que hicieron posibles para algunos jóvenes nahuas armar proyectos de retorno permanente e imaginar un futuro en el campo.